

Seis movimientos en el territorio donde crecen los atentados

Radiografía a los grupos violentistas que operan en la Macrozona Sur



Desde 1997, con la CAM, han surgido diversos grupos. Algunos se enfocan en atentados a las forestales y otros cometan delitos comunes, como robo de madera y narcotráfico.

Pablo Basadre G.

La provincia de Arauco es cuna de al menos 3 corrientes autonomistas del movimiento mapuche (Resistencia Lafkenche, comunidades autónomas y CAM). Lo que para ellos es una "recuperación territorial del territorio ancestral" se ha traducido en cientos de ataques a maquinaria forestal, robo de madera, infracciones a la ley 20.000 y una lucha constante hace más de 20 años en contra de las forestales instaladas y empresarios turísticos y agrícolas.

La zona, una de las más peligrosas de la llamada Macrozona Sur, comprende las comunas de Tirúa, Contulmo y Cañete, entre otras, todas con el lago Lleu Lleu de fondo. Ese sector eligió para asentarse en sus orígenes la Coordinadora Arauco Malleco (CAM). Allí encontraron un lugar como centro de operaciones: la principal ventaja es que

podían estar clandestinos, pues a fines de los 90 estaba deshabitado y con sectores vírgenes.

1 LA CAM

El grupo liderado por **Héctor Llaitul Catrillanca** tiene sus orígenes en el año 1997, cuando ocurrió el primer ataque a una forestal en Lumaco, con la quema de tres camiones. Pronto comenzó a llamarlo "conflicto mapuche". Desde el inicio la CAM se definió como una organización autonomista, con actos de sabotaje para representar su lucha política. Se formó a través de las Orgánicas de Resistencia Territorial (ORT), que hoy están dispersas desde el Biobío hacia el sur y que son grupos operativos que realizan los atentados (o "chen" como les llaman ellos) y que se preocupan de ir formando a los más jóvenes que se integran y que no todos son mapuches.

También asesoran a otras comunidades que han decidido comenzar con procesos de recuperación territorial.

En los 80 Llaitul fue parte del Movimiento de Izquierda Revolucionario (MIR) y luego del Frente Patriótico Manuel Rodríguez (FPMR). Tras eso siguió en su facción autónoma: fue compañero de Agdalín Valenzuela Márquez, hasta que en 1995 éste fuera asesinado por ser informante de "La Oficina", organismo creado en el gobierno de Aylwin para desbaratar el FPMR. En uno de los pocos libros que han escrito, "Chem Ka Rakiduam: Pensamiento y acción de la CAM", hablan varios "weichafe".

148
atentados se ha adjudicado la CAM desde sus inicios, en 1997.

"La dirigencia de la CAM nos recomendó a realizar un acto de resistencia, siendo asumido por nuestro ORT, y luego de analizar la situación acordamos ingresar y actuar cerca de ocho weichafe debido a la cantidad de maquinaria y presencia de la seguridad forestal. Así también, por nuestra seguridad, decidimos contar con dos fusiles de asalto, un rifle, dos escopetas de repetición, un doble cañón calibre 16 y una escopeta simple 12", dice uno de los relatos. La CAM mantiene presencia en 4 regiones, al menos, y contabilizan 148 atentados que se han adjudicado: La Araucanía (91), Biobío (33), Los Ríos (15) y Los Lagos (9).

2 WEICHAN AUKA MAPU (WAM)

Tras separarse de la CAM por la rigidez con que Llaitul conducía la CAM (nunca ha aceptado delitos comunes ni vicios como el alcohol o la droga), nació la WAM. En un comunicado que se publicó

en 2016, se adjudicaron distintos atentados que se venían arrastrando hacia tres años. Se trataba, según ellos, de una alianza para la resistencia "conformada por reducciones y sectores mapuche desplazados de las grandes ciudades". Su eje siempre ha sido "expulsar a las grandes empresas capitalistas" a través de la "violencia defensiva" y así "recuperar el territorio y lograr autonomía del pueblo-nación mapuche". Nunca ha habido un liderazgo claro como en la CAM, lo que para muchos policías que los han investigado, los hace más peligrosos, pues son inorgánicos. La marca distintiva del grupo ha sido la quema de templos evangélicos y católicos. Algunos de ellos se hicieron conocidos en uno de los pocos registros audiovisuales que existen en la toma del seminario católico San Fidel. Opera al norte de Temuco, en Padre de las Casas, Metrenco y ahora en Arauco. Su sello ya es conocido para las policías: los actos son "sabotajes" y se identifican con un kultrún cruzado

El proyecto donde trabajaba Catril

Hace un año, en mayo de 2021, Santos Reinao, dirigente mapuche de las comunidades del Lago Lleu Lleu en Tirúa, había hecho un llamado al gobierno de Sebastián Piñera. Casi como una advertencia de lo que ocurrió ayer con el asesinato de uno de sus trabajadores de un balazo en la cabeza, Reinao pedía que se preocuparan por los habitantes de Tirúa. "Ha habido más de 20 ataques, 10

vehículos quitados, quemadas de muchas viviendas. Quiero pedirles a todos que se hagan cargo de lo que está pasando", dijo en esa oportunidad tras los balazos que recibió junto a su familia en su camioneta tras haber emitido su voto cuando decidió presentarse como candidato a la Convención Constitucional. Esa tarde Reinao fue emboscado por dos vehículos en la mitad de la carretera, en Quidico. "Los tiros con armas de grueso calibre traspasaron el parabrisas y vidrio trasero de mi camioneta. Tres disparos fueron

Fecha: 25-05-2022
 Medio: La Segunda
 Supl.: La Segunda
 Tipo: Actualidad
 Título: Radiografía a los grupos violentistas que operan en la Macrozona Sur

Pág.: 7
 Cm2: 674,8
 VPE: \$ 1.498.752

Tiraje: 11.692
 Lectoría: 33.709
 Favorabilidad: No Definida

por una escopeta y una lanza. Las diferencias con la CAM son públicas: en 2016 dijeron sobre los atentados de la WAM: "quemar iglesias no es resistencia".

Emilio Juan Pablo Berkhoff Jeréz, quien fue parte de la CAM y luego se unió a la WAM, fue detenido por sus vínculos en el narcotráfico cuando participaba de una comitiva que cargaba más de 800 kgs de pasta base. En abril, fue condenado por el Tribunal de Garantía de Traiguén por incendio y robo con violencia en Lumaco. La WAM está en tres regiones y se ha adjudicado 158 hechos violentos: La Araucanía (93), Biobío (50) y Los Ríos (15).

3 RESISTENCIA MAPUCHE MALLECO (RMM)

Los inicios de la RMM se remontan al 2011. Un gran lienzo dio cuenta de ellos, luego del ataque a un helicóptero forestal de la empresa Masisa en la comuna de Victoria. Este grupo, de acuerdo a varias investigaciones, mantiene relación estrecha con varias comunidades mapuche en Malleco. Ejercen control territorial en Ercilla y también son el brazo armado para atentados en un contexto de violencia rural ideológica y delitos comunes. Sus líderes o quienes sustentan sus ejes son integrantes de la Comunidad Autónoma Temucuicui, cuyo rostro principal es el "lonko" **Víctor Queipul**. El grupo, que estuvo detrás de la fallida visita de la ministra Izkia Siches a Temucuicui, habló con el medio Interferencia e hizo una advertencia a través de Queipul: "Si quieren dialogar con las comunidades de Malleco deben pasar por mí. Si no, se van a encontrar con sorpresas. Estamos en nuestro derecho, el Estado chileno tiene una deuda histórica con el pueblo mapuche".

4 RESISTENCIA MAPUCHE LAVKENCHE (RML)

Esta organización está compuesta por varias facciones de miembros que pertenecen a la CAM, a la WAM y a la Franja Lavkenche. Al operar juntos, se hacen llamar Resistencia Mapuche Lavkenche

directos a matar", relató. Ayer, durante más de 15 minutos, habló nuevamente con la prensa. Era prácticamente el mismo relato, solo que un año después y con uno de sus trabajadores asesinado, Juan Segundo Catrill Neculqueo de 66 años, quien recibió un disparo en la cabeza y falleció a las 16:08 horas luego de haber estado intubado y ser intervenido en el hospital de Temuco. Los daños que presentó el bus eran balazos dirigidos a las ventanas, donde iban sentados sus ocupantes. Todos mapuche y trabajadores de la

Cómo ocurrió el asesinato en Lumaco

Temprano en la mañana del martes, el microbús de transporte pasó a buscar a 25 trabajadores del sector de Ranquilhue, en la comuna de Tirúa. El traslado era hacia el Fundo Choque de la Forestal Mininco, donde Segundo Catrill Neculqueo trabajaba en la reforestación con árboles nativos en las orillas del lago Lleu Lleu. El trayecto contemplaba la ruta de Ranquilhue, Contulmo, Purén, Lumaco y Capitán Pastene, hasta que el minibus entrara en la ruta R-90-P. Pero en el kilómetro 20, aproximadamente, por el lado del copiloto los trabajadores recibieron numerosos disparos. Mientras el chofer intentó desviar el bus a un lugar seguro, el resto gritaba que había tres personas heridas. El conductor siguió hasta

el sector de Relún para pedir ayuda a la policía uniformada. De acuerdo a fuentes de la investigación, los trabajadores declararon que no vieron personas encapuchadas ni con armas. Tampoco había cortes de ruta que indicaran que algo podría suceder. Solo escucharon los disparos. A la muerte de Catrill Neculqueo, se suman otros dos compañeros heridos: José Radomiro Catrill Antilao, con una herida de perdigón, y Tránsito Marián Carnao, quien tiene una lesión de entrada por un proyectil que impactó en su mejilla derecha. De acuerdo a indagaciones de la fiscalía, se encontraron 16 vainillas de escopeta; 7 calibre 9 mm; y 2 calibre 7.62x39 mm (armamento de guerra). Además de otras de calibre 12.



La marca distintiva del grupo WAM ha sido la quema de templos evangélicos y católicos.



(RML). No tienen un liderazgo único.

Una de las historias que se les atribuye es el intento por detonar explosivos en el puente Lleu Lleu, en Tirúa; de ahí la famosa foto que circuló en ese tiempo. En ese momento dijeron: "Reivindicamos la acción armada realizada este lunes 13 de abril (2020) en el sector de Lleu Lleu en contra de efectivos policiales al servicio de empresas forestales usurpadoras de nuestro territorio ancestral". También se adjudicaron hace poco un sabotaje en el sector de Los Ríos, comuna de Los Álamos, que

dejó 33 equipos de áridos y forestales destruidos "por una columna de 40 weichefes de nuestra organización". Y agregaron: "Al gobierno winka de Boric le dejamos en claro que el desarrollo capitalista no es compatible con la vida mapuche. Que las forestales tienen fecha de término en Wallmapu, porque las seguiremos expulsando. Que los ríos son libres, como somos los mapuche". Hace un par de semanas también se adjudicaron la quema del hotel Kurefy y un ataque armado a un retén de Carabineros de Quidico, en Tirúa.

empresa subcontratista de Reinao. A diferencia de las forestales, no se trataba de una compañía dedicada a la explotación de bosques. Este era un proyecto que se inició en 2018 junto a la Forestal Mininco (CMPC) para la reforestación de la ribera del Lago Lleu Lleu y la entrega pacífica del fundo Choque. Algo que desde el comienzo fue reprobado por la Coordinadora Arauco Malleco (CAM) y por la Franja Lafkenche, otra de las organizaciones criminales de la zona. Los cuestionamientos a Reinao, a quien se le vincula con el PPD, co-

menzaron en abril de 2021, cuando 13 comunidades reconocieron que en 2018 habían comenzado acercamientos con la CMPC para la recuperación pacífica del fundo y para desarrollar un proyecto en el Lleu Lleu. Se trataba de "un acuerdo para el traspaso definitivo del Fundo Choque a las comunidades, y actualmente, hay un acuerdo de uso compartido de la tierra. Luego, están las medidas (que a nuestro entender) son compensatorias por los que nos han privado de la tierra y han usufructuado de ella", decía el documento que se

La RML se mueve por el Biobío y solo tiene un atentado en La Araucanía.

5 FRANJA LAVKENCHE (FL)

Son grupos radicales, más que los ya conocidos. Los integrantes de esos grupos son conocidos como "lov". También participan en los operativos de la WAM, de la provincia de Arauco, en las comunas de Lebu, Cañete, Los Álamos, Tirúa y Contulmo. Como otros, buscan el control territorial total, pero también cometen delitos comunes como robo de autos, de madera y obtienen jugosas ganancias. La presencia de la FL se encuentra limitada a la región del Biobío, en Arauco. Registran 4 atentados entre 2019 y 2021.

6 LIBERACION NACIONAL MAPUCHE (LNM)

A fines de 2021, un comunicado expuso los principales lineamientos de un nuevo grupo llamado Liberación Nacional Mapuche (LNM). El texto decía: "recuperar territorio y lograr la autonomía para el pueblo mapuche". Y agregaba: de esta forma alcanzar la "liberación nacional". En el texto se describen como un "movimiento diverso". A diferencia de los otros grupos, ellos buscan "fortalecer la ética en las comunidades" y rechazan la comisión de delitos en sectores rurales. Dicen que esos delitos comunes no tienen ninguna relación con el "movimiento mapuche". De acuerdo a fuentes de la zona, la LNM se formó por miembros del "lov" Muco (Lautaro), por cuento hoy la mayoría de sus miembros proviene de ese conglomerado y serían quienes direccionan gran parte de las acciones, en conjunto con **Nelson Queipul Soto**, quien lidera la comunidad Pancho Curamil Dos (Temuco). Tienen algunos vínculos de amistad con integrantes de la CAM y la WAM. De hecho, han pedido la libertad del comunero Luis Tranamil, ligado a la WAM y formalizado por el crimen del carabinero Eugenio Naín. Realizan sabotajes, pero no están de acuerdo con el robo de madera o el narcotráfico.

dio a conocer en esa oportunidad. Según explicó Reinao ayer, los trabajadores que fueron baleados estaban dedicados a la creación de vivieres para reforestar el lugar con bosque nativo, en la ribera del Lleu Lleu, uno de los lagos más limpios de Sudamérica. Lo que significaba 400 puestos de trabajo con sueldos de 500 mil pesos, con un 70% de estos empleos correspondientes a mujeres mapuche jefas de hogar. También becas, programas de prevención de incendios y construcción de 100 pozos de agua para consumo y fines productivos.